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Voluntárias que abraçam a causa animal 
querem mais apoio da prefeitura de Bento

IFRS

Após anos sofrendo com reduções, governo 
federal anuncia recomposição no orçamento 

Lucas Marques

Integrantes que trabalham de forma voluntária, reclamam que as castrações dos pets estão 
paradas; contudo, a prefeitura salienta que o serviço é destinado para famílias do CadÚnico
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Família busca doadores 
de medula óssea para 
Júlia, de 7 anos

Solidariedade

Um transporte foi ofertado para que 
interessados se cadastrem como possíveis 
doares de medula no Hemocs; Júlia luta 
contra a Leucemia Mieloide Aguda

Duas vacinas contra a 
dengue serão testadas em 
Bento Gonçalves

Avanço
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O Instituto Tacchini de Pesquisa em Saúde é 
quem irá desenvolver os testes na cidade; até 
o momento, a dengue é tratada apenas com 
medicamentos de suporte

Relatório aponta omissão 
do governo RS no combate 
ao trabalho escravo
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De acordo com o reitor do IFRS, Júlio Xandro Heck, o decrescente orçamentário começou 
entre 2016 e 2017, entretanto, para este ano, o instituto vai receber recomposição de 17,9%
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Construído por deputados estaduais de 
diferentes ideologias políticas, o documento 
ainda dá sugestões de melhorias e ações 
para o combate deste tipo de crime

Na Assembleia

Acervo pessoal
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Cuidados redobrados

Óbitos por dengue no Rio Grande do Sul 
se concentram na população idosa
Das 15 mortes 
registradas no Rio 
Grande do Sul, oito 
foram de pessoas 
com mais de 60 anos

O Rio Grande do Sul já re-
gistrou 15 óbitos por dengue 
em 2023. Desses, oito foram de 
pessoas com mais de 60 anos. A 
proporção entre os idosos tam-
bém foi verificada no ano pas-
sado. Entre as 66 mortes pela 
doença ocorridas em 2022, 79% 
foram nessa faixa etária. O fato 
faz a Secretaria da Saúde (SES) 
reforçar o alerta de prevenção a 
essa população.

A enfermeira responsável 
pelo Programa de Arboviro-
ses (doenças transmitidas pelo 
mosquito Aedes aegypti) no 
Centro Estadual de Vigilância 
em Saúde, Catia Favreto, ex-
plica que os idosos estão mais 
sujeitos à hospitalização e ao 
desenvolvimento de formas 
graves da doença. “Esses indi-
víduos são mais vulneráveis às 
complicações decorrentes de 
dengue, entre outros aspectos, 
por possuírem sistema imuno-
lógico menos eficiente e a pos-
sível existência de outras doen-
ças crônicas associadas, além 

do fato de se desidratarem com 
mais facilidade”, afirma. “Por 
isso, a avaliação clínica deve 
ser criteriosa, a fim de evitar 
complicações pela demora na 
identificação e no tratamento 
da infecção grave por dengue, 
quando presente.”

Óbitos por dengue em 
2023 por faixa etária

20 a 29 anos: 1
40 a 49 anos: 2
60 a 69 anos: 2
70 a 79 anos: 1
80 anos ou mais: 5
Óbitos por dengue em 

2022 por faixa etária
1 a 4 anos: 1
10 a 14 anos: 1
30 a 39 anos: 4
40 a 49 anos: 6
50 a 59 anos: 2
60 a 69 anos: 10
70 a 79 anos: 22
80 anos ou mais: 20
As faixas etárias não citadas 

não registraram óbitos nos perí-
odos considerados.

Outro dado que demostra a 
suscetibilidade dessa faixa etá-
ria é a comparação nas propor-
ções entre os casos confirmados 
e os óbitos. Em 2022, os idosos 
representaram 17% dos casos e 
79% dos óbitos (52 dos 66 óbi-
tos). Neste ano (até o dia 23 de 
abril), a população acima dos 60 
anos representa 26% dos casos 
confirmados e 73% entre as 
mortes em virtude da doença (8 
entre as 11 mortes).

Atenção aos sintomas
febre alta (39°C a 40°C), 

com duração de dois a sete dias
dor atrás dos olhos
dor de cabeça
dor no corpo
dor nas articulações
mal-estar geral
náusea
vômito
diarreia
manchas vermelhas na pele, 

Fio Cruz Imagens
com ou sem coceira

Diante dos primeiros sin-
tomas de dengue, é importante 
buscar atendimento médico nas 
Unidades de Saúde da Atenção 
Primária do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Dessa forma, pode 
ser realizado o diagnóstico 
oportuno e a eliminação dos ris-
cos de agravamento da doença, 
que pode levar a óbito.

No atendimento médico, 
a partir de diagnóstico clínico 
e de exames laboratoriais, são 
avaliados os fatores de risco, a 
faixa etária da pessoa, as comor-
bidades e o quadro da doença. 
O diagnóstico de casos suspei-
tos deve levar em consideração 
as questões epidemiológicas, 
como, por exemplo, se o local de 
moradia ou trabalho do paciente 
está infestado pelo mosquito Ae-
des Aegypti ou se existem outras 
pessoas com dengue na região.

Sobre a doença
A dengue é uma doença in-

fecciosa viral, transmitida pelo 
mosquito Aedes aegypti, que 
deve ter sua proliferação con-
trolada no ambiente. A limpeza 
para eliminação de criadouros 
com água nos pátios e quintais 
das residências e a aplicação de 
inseticida nos municípios são 
algumas das medidas necessá-
rias. Para a proteção individual, 
a SES orienta o uso de repelen-
tes e mosquiteiros.

Vacina COVID-19

Bivalente é liberada 
para acima de 18 anos
Para receber 
essa dose, a 
pessoa precisa 
ter concluído, 
pelo menos, o 
esquema primário 
da vacinação 
contra COVID-19, 
composto pelas 
duas primeiras 
doses ou dose 
única das vacinas 
monovalentes

Desde a última terça-feira, 
25/04, a Secretaria Municipal da 
Saúde (SMS) de Bento Gonçalves 
tem iniciado uma nova etapa da 
aplicação da vacina bivalente con-
tra a COVID-19. Agora, por deter-
minação do Ministério da Saúde, 
todas as pessoas acima de 18 anos 
podem se vacinar.

Para receber essa dose, a pes-
soa precisa ter concluído, pelo me-
nos, o esquema primário da vaci-
nação contra COVID-19, composto 
pelas duas primeiras doses ou dose 
única das vacinas monovalentes. A 
SMS reforça que o processo de va-

cinação depende do recebimento 
de doses. A imunização pode ser 
realizada nas unidades Zona Sul, 
Central, Eucaliptos, Conceição, Ma-
ria Goretti, Zatt, São Roque, Santa 
Helena e Licorsul. No horário das 
7h30 às 11h e das 13h às 16h30. 
O imunizante bivalente conta com 
cepas atualizadas contra o corona-
vírus, incluindo a proteção contra a 
variante Ômicron.

No próximo sábado, 29/04, 
Bento realiza um mutirão de va-
cinação contra a gripe e contra a 
COVID-19 (vacina bivalente). A 
ação irá ocorrer na Via Del Vino, 
das 9h às 12h.

VACINA EM GARIBALDI
Em Garibaldi, a vacinação com 

a bivalente também se ampliou 
para pessoas acima de 18 anos. Por 
lá, é necessário realizar o agenda-
mento nas Unidades Básicas de 
Saúde (UBSs). As unidades que re-
alizam o procedimento são: Cháca-
ras (54 3462-8150), São Francisco 
(54 3462-8146 ou 3462-8147) e 
Santa Terezinha (54 3462-8123).

Prefeitura Bento
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Testes

Instituto Tacchini de Pesquisa em Saúde busca voluntários 
para testarem duas vacinas contra a dengue em Bento
A doença, transmitida 
pelo mosquito Aedes 
aegypti, já fez mais 
de 10 vítimas fatais 
no Rio Grande do 
Sul em 2023 e, até o 
momento, segue sem 
um imunizante eficaz

Lucas Marques
É de conhecimento geral 

que vacinas salvam vidas. Elas 
fazem parte do cotidiano de 
milhões de brasileiros. Seja a 
da gripe, da COVID-19, da febre 
amarela, do tétano ou as goti-
nhas que previnem a poliomie-
lite, elas estão aí para proteger 
os seres humanos. Porém, nem 
todas as doenças têm vacinas, 
mas diversos estudos seguem 
em busca de desenvolvê-las. 
Esse é o caso da dengue e um 
destes estudos é desenvolvido 
pelo Instituto Tacchini de Pes-
quisa em Saúde (ITPS), de Ben-
to Gonçalves.

Recentemente, o ITPS ini-
ciou o recrutamento de volun-
tários para participarem da 
pesquisa de duas vacinas contra 
a doença. Estão sendo selecio-
nados voluntários (de qualquer 
gênero) entre 18 e 50 anos, sau-

dáveis, não gestantes e que não 
tenham contraído dengue ou 
zika previamente.

Brenda Santos, coordena-
dora do ITPS, explica que as 
vacinas passam por um longo 
processo até chegarem na etapa 
de serem testadas em humanos. 
“Todos os estudos clínicos antes 
de iniciarem em seres humanos 
passaram por várias fases, che-
gando na fase 1 em seres huma-
nos os testes são realizados em 
um pequeno grupo de pessoas, 
fase 2 um número maior, até a 
chegar na fase 3, sendo a fase 
com maior número de pesso-
as para justamente comparar 
medicações e confirmar a segu-
rança e eficiência da medicação, 
essa é a fase anterior a comer-
cialização ou disponibilidade 
do produto para a população”, 
afirma.

COMO ELA ATUA NO ORGA-
NISMO?

A coordenadora do Institu-
to destaca que a vacina contra 
a dengue atuará de forma pare-
cida com a vacina da febre ama-
rela, que também é causada por 
meio da picada de um mosquito 
infectado com o vírus. “As duas 
vacinas em estudo irão agir na 
prevenção da dengue em pes-
soas saudáveis. São para quatro 
tipos do vírus da dengue. Mes-
mo sentido da febre amarela no 
sentido de que é uma infecção de 
transmissão através do mosqui-

to Aedes aegypti. São vacinas de 
dose única e só com estudos para 
demonstrar o tempo de eficácia, 
por isso a importância desse e de 
outros estudos clínicos.”

O ITPS reforça que ambas 
as vacinas estão sendo avalia-
das em todo Brasil. Em pesqui-
sas clínicas anteriores, os dois 
imunizantes mostraram uma 
boa resposta funcional, além de 
serem bem tolerados pelos par-
ticipantes. 

RECEIOS
Como o processo da vacina 

ainda é um teste, algumas pes-
soas acabam ficando com receio, 
temendo possíveis efeitos cola-
terais ou sequelas. Entretanto, 
Brenda tranquiliza. “Os estudos 
são conduzidos em diversos pa-
íses e regulados pelas instâncias 
de saúde e controle sanitário. É 
a partir dos estudos que as me-

dicações são disponíveis para a 
população. Qualquer medicação 
tem o seu risco. Hoje reduzimos 
o número de infecções a partir 
das vacinas, ou seja, através da 
imunização da população. O 
controle e suporte da equipe do 
estudo é muito próximo, antes 
que o estudo chegue na fase que 
está, diversos controles e testes 
foram realizados”, pontua a pro-
fissional, deixando bem claro 
que não é qualquer produto que 
será aplicado, e sim algo que já 
fez um longo trajeto dentro da 
pesquisa.

COMO VAI FUNCIONAR?
Os voluntários interessados 

em participar serão avaliados 
para confirmação dos critérios 
de inclusão estabelecidos. Pre-
enchendo todos os critérios de 
participação, será designado 
por meio de um ‘sorteio’ para 

administração de uma das va-
cinas. Todos os participantes 
terão chances iguais de serem 
designados para administração 
de qualquer uma das vacinas. 

O participante, o médico do 
estudo e a equipe de pesquisa 
não saberão qual das vacinas 
será administrada. Ao final do 
estudo o participante será in-
formado qual vacina recebeu. 
O voluntário será acompanha-
do pela equipe da pesquisa por 
aproximadamente um ano, me-
diante contato telefônico e con-
sultas presenciais no ITPS. 

COMO PARTICIPAR?
Interessados em participar 

da pesquisa podem entrar em 
contato com o ITPS: (54) 3455 
4333, ramais 1125 e 1126 ou 
enviar um e-mail para institu-
to.pesquisa@tacchini.com.br. A 
vacina do estudo e acompanha-
mento relacionado à pesquisa 
serão fornecidos sem custos 
para o participante.

ENTREGA
A vacina da COVID-19 de-

morou menos de um ano para 
ser aplicada pela primeira vez 
em um ser humano. Em caso de 
resultados positivos, a vacina 
contra a dengue ainda levará 
um tempo para ser disponibili-
zada à toda a população, porém, 
o prazo deve ser reduzido.

“A intenção é que a popu-
lação tenha consciência de que 
estudos clínicos estão presentes 

para aumentar as possibilida-
des de prevenção e tratamento 
para diversas doenças. Todo o 
estudo clínico é muito criterio-
so, por este motivo o tempo de 
disponibilidade vai depender 
muito desse trabalho com a 
população. Após a pandemia 
de COVID-19, as aprovações 
de medicações têm sido mais 
ágeis”, reflete Brenda.

PERIGOS DA DENGUE
Até o fechamento desta ma-

téria, o Rio Grande do Sul já re-
gistrou 15 mortes por dengue, 
incluindo uma criança de 10 
anos, em Passo Fundo. A coor-
denadora alerta sobre as con-
sequências da doença, caso não 
seja controlada.

“A vacina tem a intenção de 
prevenção, imunizar a popula-
ção para os quatro tipos de den-
gue. A infecção por qualquer 
um dos tipos pode causar desde 
um sintoma leve como febre 
até uma doença severa com fe-
bre hemorrágica, sangramento, 
síndrome de choque, podendo 
resultar em morte. É uma doen-
ça que está muito presente no 
nosso ambiente e hoje não há 
medicamento específico para 
tratamento, o tratamento é limi-
tado apenas a cuidados de su-
porte. A dengue é endêmica em 
muitos países. Tudo que não é 
controlado ou prevenido, pode 
ser provocado um dano maior”, 
finaliza.

Hospital Tacchini
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IFRS vai receber recomposição orçamentária de 17,9% para 
este ano, resultando em R$ 9,58 milhões adicionais
Com cerca de 22 mil 
alunos, o IFRS sofreu 
com as reduções e 
cortes orçamentários 
realizados pelo 
governo federal ao 
longo dos últimos 
anos

Suellen Krieger
Após anos enfrentando dificul-

dades financeiras devido às redu-
ções e cortes orçamentários, o atu-
al governo federal anunciou no dia 
19 de abril, uma recomposição do 
orçamento para o funcionamento 
de institutos e universidades fede-
rais de educação.

Os valores iniciais previstos 
para 2023 terão um acréscimo 
para cobrir a inflação e incremen-
tar a assistência estudantil. No Ins-
tituto Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
(IFRS), o orçamento inicial para 
funcionamento deste ano terá au-
mento de 17,9%, resultando em R$ 
9,58 milhões adicionais.

O reitor do IFRS, Júlio Xandro 
Heck, lembra que a instituição co-
meçou a sofrer com o que chamou 
de decrescente orçamentário entre 
os anos 2016 e 2017, período em 
que o orçamento começou a cair.

“A gente vinha de orçamen-
tos crescentes, em que cada ano 
era maior. Ainda naquela época, 
tínhamos bastante investimentos 
em obras, a gente conseguiu cons-
truir prédios, construir os campis 
que estavam nascendo, comprar 
equipamentos, mas a partir dali 
começamos a ter dois problemas”, 
afirma.

Um dos problemas aponta-
dos pelo reitor foi a diminuição 
do chamado orçamento de fun-
cionamento, que segundo Heck 
é o orçamento geral, destinado 
para pagar as contas diárias. En-
tretanto, este recurso começou a 
vir cada vez menor. 

“Sempre faço a analogia do or-
çamento familiar, todos os anos as 
despesas que a gente tem na nossa 
casa aumentam. O nosso salário, 
bem ou mal, também tem reajustes 
anuais, o salário mínimo é reajus-
tado, os pisos das categorias são 
reajustados, na medida das possi-
bilidades. A gente passou a fazer o 
movimento contrário, por um lado 
as despesas estavam aumentando, 
o número de estudantes aumen-
tando ano a ano, os campis com 
cada vez mais demandas e o orça-
mento diminuindo”, explica.

O segundo problema foi 
quanto ao chamado orçamen-
to de investimentos, destinado 
especificamente para obras e 
aquisição de equipamentos e 
materiais, que também reduziu 
significativamente.

“Não é que diminuiu, ele [re-
curso] ficou praticamente inexis-
tente. Tudo que conseguimos fa-
zer de obras naquele período, foi 
convertendo algum orçamento que 
era do funcionamento, que a gen-
te conseguia tirar de alguma ação, 
que deixava de ser feita, e fazia a in-
versão. Legalmente isso é possível. 
Assim, íamos fazendo pequenas 
obras”, pontua.

À título de comparação, em 
2015, o IFRS teve um orçamento de 
R$ 79 milhões. Em 2016 caiu para 
R$ 57 milhões. Em 2017 reduziu 
para R$ 50 milhões. Em 2022 a 
queda foi ainda maior: R$ 48 mi-
lhões, mas após um corte do go-
verno federal, reduziu ainda mais, 
ficando em R$ 47 milhões.

“Numericamente o orçamento 
caiu quase pela metade. Se a gente 
aplicasse o IPCA [Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor] nesse 
valor, o orçamento de 2022 deve-
ria ter passado de R$ 100 milhões, 
mas ele foi de R$ 48 milhões. Isso é 
bem sério”, avalia.

“RECOMPOSIÇÃO, NÃO AU-
MENTO”

O reitor ressalta que o orça-
mento inicial previsto para este 
ano era de R$ 41 milhões, valor 
menor que o do ano passado, mas 
após o anúncio de recomposição, 
chegará a R$ 49 milhões.

“Uma coisa que também tenho 
insistido, isso que aconteceu sema-

na passada é uma recomposição, 
não um aumento de orçamento. Es-
tamos ganhando de volta um pou-
co daquilo que a gente perdeu nos 
últimos anos e ainda está longe de 
chegar no que deveria. Não é que 
começou a melhorar, mas parou de 
piorar”, destaca.

Heck também lembra que 
o próprio governo federal tem 
utilizado o termo “recomposi-
ção” quando fala do orçamento 
dos institutos federais e das 
universidades.

“A etimologia da palavra é im-
portante, está trazendo de volta 
algo que foi retirado. Isso é bem 
significativo. Aumento seria se dos 
R$ 79 milhões [de 2015] tivesse 
passado para R$ 100 milhões”, 
reitera.

REAJUSTE NAS BOLSAS DO 
CNPq E DA CAPES

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) anunciou, na quinta-
-feira, 16/04, no Palácio do Planal-
to, o reajuste do Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) e nas bolsas da 
Coordenação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior (Ca-
pes).

Congeladas há 10 anos, as 
bolsas de estudo de graduação, 
pós-graduação, de iniciação cientí-
fica e de Bolsa Permanência serão 
reajustadas entre 25% e 200%. As 
correções foram uma promessa de 
campanha do petista.

O reitor salientou que com a 
medida, o IFRS já conseguiu reajus-
tar todas as bolsas dos estudantes 
de ensino, pesquisa e de extensão, 
passando de R$ 400 para R$ 700 
por mês.

“São 900 bolsas, são 900 estu-
dantes que trabalham em projetos 
que ganhavam R$ 400 por mês, há 
dez anos os mesmos R$ 400 reais. 
No mesmo dia em que o presidente 
Lula anunciou o reajuste das bolsas 
do CNPq, a gente fez a mesma coisa 
aqui. Todas as bolsas institucionais 
de ensino, pesquisa e extensão fo-
ram reajustadas, nos mesmos mol-
des que o governo federal fez lá. 
Isso só foi possível graças ao anún-
cio da semana passada, sem isso, 
não aconteceria”, comemora.

ATENDIMENTO EDUCACIO-
NAL ESPECIALIZADO 

O reitor afirma que o instituto 
tinha duas prioridades: reajustar a 
bolsa dos estudantes e a contrata-
ção de profissionais para o atendi-
mento educacional especializado, 
uma vez que o IFRS atende quase 
500 estudantes que precisam de 
cuidador, de intérprete e tradutor 
de Libras e de psicopedagogo.

“A gente faz muita campanha 
para atrair esse público, a gente 
quer esse público aqui dentro. A 
gente cuida com carinho, com aten-
ção, porém, tem um custo orça-
mentário e é do orçamento geral da 
Instituição que sai”, explica.

De acordo com Heck, após ga-

rantir até o final do ano o reajuste 
de todas as bolsas e a contrata-
ção do atendimento educacional 
especializado, com o restante do 
montante, aproximadamente R$ 6 
milhões, vão ser destinados para os 
17 campis.

“O campus de Bento Gonçal-
ves recebeu R$ 830 mil a mais do 
que tinha planejado, então, passa a 
poder pensar novamente em fazer 
uma pequena obra, reforma, au-
mentar os programas de extensão, 
ensino e pesquisa, fazer evento, 
aula prática, visita técnica, enfim, a 
Instituição volta a ter um certo fô-
lego para funcionar”, avalia.

Embora o campus de Ben-
to Gonçalves esteja entre um dos 
maiores em orçamento, o reitor 
garante que todos os campis terão 
uma recomposição significativa, 
para além das bolsas e do atendi-
mento educacional especializado.

“Cada campus decide o que vai 
fazer com o orçamento. A reitoria 
separou essa parte que era priori-
dade: reajustar a bolsa e garantir 
o atendimento para os estudantes 
que precisam, isso era sagrado, re-
solvido isso, cada campus tem au-
tonomia para fazer gestão do seu 
orçamento”, esclarece.

ENGAJAMENTO DOS ESTU-
DANTES

Heck destaca que os alunos do 
IFRS sempre foram muito engaja-
dos e envolvidos com as causas e 
até mesmo com as dificuldades en-
frentadas pela instituição.

“Tivemos um primeiro corte 
no ano passado, de mais ou menos 
4%, que não foi revertido. Em no-
vembro ia ter outro corte de 7% 
ou 8%, mas graças à pressão dos 
estudantes e da mídia, o governo 
federal da época disse que não era 
isso, que foi um mal entendido, 
voltou atrás e acabou não aconte-
cendo. Teria sido uma tragédia. Os 
estudantes foram sempre muito 
compreensivos, mas também mui-
to ativos de cobrar por mais, de 
querer mais”, afirma.

O reitor acrescenta que se 
não ocorresse a recomposição or-
çamentária, em algum momento 
do ano, o IFRS pararia, já que não 
haveria recursos suficientes para o 
ano inteiro.

“Ou isso acontecia ou esse ano 
nós teríamos problemas muito sé-
rios de funcionamento, o IFRS pa-
raria, em algum momento de 2023, 
talvez em setembro ou outubro 
apertando aqui e ali, mas teríamos 
problemas para coisas muito bási-
cas, para pagar contas básicas, de 
terceirizados que a gente tem de 
vigilância, de limpeza, energia elé-
trica, contas básicas”, diz.

AVALIAÇÃO DOS CORTES
Questionado sobre como ava-

lia os anos em que sofreram com os 
cortes, o reitor responde que con-
sidera incoerente defender, dizer 
que a educação é prioridade, se o 
discurso não vier acompanhado de 
orçamento.

“Nos últimos cinco anos, in-
felizmente, vimos muito isso, um 
discurso de privilegiar, de que era 
importante, mas não adianta, na 
prática é de orçamento que preci-
samos. O reitor não quer um tapi-
nha nas costas e ouvir que somos 
importantes. Ok, agradeço, somos, 
mas a gente quer orçamento. En-
tão, se por um lado a gente ouvia 
uma defesa, uma priorização te-
órica da educação, não foi isso na 
prática”, enfatiza.

Heck também menciona que a 
cada troca de governo, há uma re-
novação de esperanças e que nes-
te ano, já houve bons movimentos 
iniciais.

 “Esse ano começa bem. Ex-
pectativa positiva para esse ano, 
em todos os sentidos, estamos bem 
animados, tem um governo novo, 
as coisas começaram a melhorar, 
pararam de piorar, isso é bem im-
portante, tem que se reconhecer, 
mas ainda tem um caminho para 
ser feito”, avalia.

O reitor também comentou 
sobre o Novo Ensino Médio. A ma-
téria na íntegra pode ser conferida 
acessando o QR Code.

Suellen Krieger
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Solidariedade
Voluntariado do Hospital Tacchini 
completa 27 anos de história
Em 24 de abril 
de 1996, o 
Voluntariado do 
Hospital Tacchini 
abria suas portas 
com apenas duas 
integrantes, mas 
muita vontade

Há 27 anos, no dia 24 de abril 
de 1996, o Voluntariado do Hospi-
tal Tacchini abria suas portas com 
duas integrantes e muita vontade 
de fazer a diferença. As voluntárias 
Terezinha Poletto e Erci Grego-
letto Molinari iniciavam sua jor-
nada junto aos pacientes SUS em 
vulnerabilidade social. Depois de 
quase 3 décadas, o grupo cresceu 
em número de participantes e em 
atuação. 

Ao longo de 2022, as 36 Vo-
luntárias que fazem parte do gru-
po doaram 1.083 enxovais para 
recém-nascidos. Além disso, foram 
distribuídos 39,9 mil fraldas des-
cartáveis, 390 pares de calçados 
e 6.350 kits de higiene tanto para 
adultos quanto para crianças inter-
nadas pelo SUS na instituição. 

“Durante todos esses anos, 
realizamos milhares de doações 
e ajudamos muitas famílias. A 
gente acolhe e tenta ajudar o má-
ximo que podemos. Mas em troca 

recebemos muito mais. O carinho 
que chegam até a gente é gigante. 
O Departamento de Voluntariado 
é fazer o bem e receber amor em 
troca”, descreve a atual presidente 
do grupo Margaret Donadel. 

História do grupo
Inicialmente, o grupo passou 

a trabalhar na confecção de en-
xovais para os recém-nascidos, 
costurando e reformando roupas 
usadas, além de criar peças em tri-
cô e crochê. Mas os serviços logo 
foram ampliados e as voluntárias 
passaram também a doar roupas 
e itens de higiene pessoal para os 
pacientes adultos internados pelo 
SUS que estivessem em vulnerabi-
lidade social. 

A vontade de ajudar o próxi-
mo continuou crescendo e o grupo 
passou a organizar também a dis-
tribuição de remédios de amostra 
grátis doados pelos médicos da 
cidade, sempre mediante a apre-
sentação de prescrição. Em 2003, 

as voluntárias iniciaram ainda um 
trabalho junto ao departamento de 
psiquiatria do hospital, oferecendo  
serviços de estética, com corte de 
cabelo e embelezamento das mãos 
aos pacientes. 

Além disso, em datas come-
morativas, como Páscoa, Dia das 
Crianças e Natal, o voluntariado 
realiza a doação de doces e brin-
quedos para as crianças internadas 
pelo SUS. 

Mas mais do que doar roupas, 
enxovais, fraldas, doces ou brin-
quedos, o grupo de 36 voluntárias 
doa seu tempo, seu sorriso, sua 
disposição, seu carinho e seu amor 
para fazer o outro mais feliz. “Cons-
truir um mundo mais humano só é 
possível a partir de atitudes como 
essas. Nossas voluntárias estão de 
parabéns”, completa Margaret.

Pessoas interessadas em cola-
borar com o trabalho do Grupo de 
Voluntárias podem entrar em con-
tato pelo telefone (54) 3455.4141.

Divulgação 

Descaso?

Voluntárias da causa animal de Bento Gonçalves pedem mais 
apoio do Poder Público, principalmente, para castrações
Voluntárias 
independentes 
relatam dificuldades 
para conseguir 
realizar as 
castrações de forma 
gratuita, entretanto, 
a prefeitura afirma 
que o serviço é 
ofertado às famílias 
com cadastro ativo 
no CadÚnico, 
em situação de 
vulnerabilidade 
social

Suellen Krieger
Voluntárias independentes 

que lutam pela causa animal, 
estão pedindo mais apoio da 
prefeitura de Bento Gonçalves. 

De acordo com o grupo, o Poder 
Público não está mais ajudando 
com as castrações gratuitas.

“Sei de protetores que es-
tão com castrações por chamar 
desde outubro do ano passado 
e que já deram cria e que agora 
já daria pra castrar os filhotes 
também”, relata uma das prote-
toras voluntárias, Grey Giotto.

Diante deste cenário, ela 
afirma que já precisou realizar 
castrações particulares, pagan-
do com o próprio dinheiro.

“Sou protetora independen-
te, mas atualmente não tenho 
mais resgatado. Somente auxi-
lio destinando fundos, rações e 
medicamentos para protetores, 
ONGS e pessoas de baixa renda”.

Embora não esteja mais 
resgatando animais, Grey conta 
que ainda acompanha de perto 
e participa de reuniões que en-
volvem a causa animal.

“Tive que parar de resgatar 
por motivo de força maior, mas 
nunca saí da causa. Mantive o 
projeto pra auxiliar outros pro-
tetores. Às vezes me envolvo 
mais profundamente em alguns 
casos”, relata.

Além das castrações, outro 
problema apontado por ela é 
quanto ao que chama de “colô-
nia de gatos”, que são locais com 
grande quantidade de felinos 
procriando, normalmente em 
terrenos baldios ou matos.

“Antes da pandemia, fize-

mos um trabalho de captura 
de diversos gatos no mato ao 
lado da UPA, mesmo assim, no-
vamente estão procriando lá. 
Também sabemos de casos per-
to da rodoviária e no [bairro] 
São Francisco. Nos bairros de 
baixa renda também. A prefei-
tura simplesmente ignora essa 
situação”, garante.

Para Grey, o ideal seria que 
o Poder Público Municipal reali-
zasse um mutirão para resolver 
a situação da procriação dos 
gatos.

“Uma ação que não depen-
desse tanto dos protetores, por-
que ninguém ganha dinheiro 
para ficar resgatando gatos e 
levando para castrar, agora, os 
funcionários da prefeitura sim, 
mas eles querem que a gente 
faça todo trabalho”, queixa-se. 

Uma maneira de conseguir 
dinheiro e reverter para a causa 
animal encontrada por Grey foi 
a criação do projeto Gatitude, 
que surgiu da necessidade de 
auxiliar no pagamento das con-
tas de veterinários, castrações 
e tratamentos necessários aos 
animais de Bento Gonçalves.

Para isso, o projeto oferece 
produtos personalizados para 
“gateiros, cachorreiros e pet 
lovers”. As opções são variadas, 
com itens exclusivos desenvol-
vidos pela Gatitude.

“O projeto é 100% para isso 
[causa animal] e no site tem 

a prestação de contas mensal 
com os recibos de tudo que é 
pago com o projeto”, reforça.

Outra voluntária indepen-
dente, Aline Cris Ambrosi, relata 
que as castrações praticamente 
zeraram no ano passado.

“Tivemos muitas reuniões 
com o Secretário Gilberto [Sou-
za Junior], apresentando núme-
ros incríveis, foram feitas ações 
de castrações nos bairros, éra-
mos sempre prioridade como 
protetoras para encaminha-
mento de castrações etc.”, conta.

Porém, de acordo com Ali-
ne, neste ano, a realidade está 
diferente.

“Neste ano, a administração 
simplesmente nos esqueceu, as 
castrações estão paradas, não 
temos mais prioridade de envio 
de castrações de animais que 
nós mesmas recolhemos e en-
caminhamos para adoção, não 
temos respostas enfim, mais 
uma vez iludidas, assim como 
aconteceu em todas as adminis-
trações”, afirma.

Aline também afirma que 
no dia 09 de maio vai ocorrer 
uma reunião com integrantes 
da prefeitura para discutir o as-
sunto.

 “Já sabemos que seremos 
informadas sobre a ‘contenção 
de custos’, e ai fica o meu ques-
tionamento: ano passado as 
coisas andaram somente pelo 
escândalo do caso dos gatos 

do bairro Conceição? Por que 
após esse episódio a prefeitura 
conseguiu verba para tantos in-
vestimentos na causa? Estamos 
cansadas de sermos escutadas 
somente quando acontece algo 
assim, estamos cansadas de 
promessas”, salienta.

O QUE DIZ A PREFEITURA
A coordenadora do Depar-

tamento do Bem estar Animal, 
Michele Segatto, esclarece que 
as castrações são destinadas às 
famílias com cadastro ativo no 
CadÚnico, em situação de vul-
nerabilidade social.

Questionada se o serviço 
de castrações está parado, Mi-
chele responde que não, que a 
prefeitura continua atendendo 
às urgências e as famílias que 
possuem cadastro único.

Michele também garante 
que o Poder Público não está 
com dificuldades para atender a 
causa animal.

“Estamos trabalhando, com 
o departamento do bem-estar 
animal atuando em diferentes 
propostas: castrações; SAMU-
Pet; farmácia pet; atendimento 
ambulatorial; fiscalização de 
maus tratos com os fiscais de 
meio ambiente; casinha soli-
dária; feiras de adoção, partici-
pação em eventos para arreca-
dação de raçãos, entre outros”, 
pontua, a coordenadora do 
Departamento do Bem Estar 
Animal.

Divulgação
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dos 7 Erros na página 14Na Assembleia Legislativa

Relatório de Comissão aponta omissão do governo 
estadual no combate ao trabalho análogo à escravidão
Segundo o 
documento, que conta 
com a participação de 
deputados estaduais 
de diferentes 
ideologias políticas, 
o RS não cumpriu 
34 dos 38 pontos do 
Plano Estadual de 
Combate ao Trabalho 
Escravo

Lucas Marques
No último dia 20 de abril, a Co-

missão de Representação Externa 
acerca dos sistemas de combate 
ao trabalho análogo à escravidão 
da Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Sul apresentou seu re-
latório final. O deputado estadual 
Matheus Gomes (PSOL), coorde-
nador da comissão, fez a explana-
ção. Segundo Gomes, citando as 
conclusões do relatório, o gover-
no estadual deixou de cumprir 34 
dos 38 pontos do Plano Estadual 
de Combate ao Trabalho Escravo, 
criado em 2013.

Questionado pelo SERRANOS-
SA, Gomes afirma que ‘omissão’ é 
a palavra para simbolizar o resul-
tado das investigações. “O gover-
no do Rio Grande do Sul cumpriu 

apenas quatro metas de um total 
de 38, ao mesmo tempo em que 
enfraqueceu a Comissão Estadual 
pela Erradicação do Trabalho Es-
cravo e zerou o orçamento para 
ações de fiscalização, prevenção 
e capacitação de servidores. Não 
há outro nome: o governo Leite 
se omitiu no combate ao trabalho 
análogo à escravidão”, diz.

O relatório, fruto do trabalho 
da comissão, foi elaborado através 
do consenso entre os membros da 
comissão, que são de variadas ide-
ologias políticas. Foram titulares, 
além do coordenador da comissão, 
os deputados Guilherme Pasin 
(PP) - que representa Bento Gon-
çalves na Assembleia Legislativa 
-, Carlos Búrigo (MDB), Delegado 
Zucco (Republicanos) e Bruna Ro-
drigues (PCdoB).

A reportagem entrou em con-
tato com a assessoria do deputado 
Pasin para que ele pudesse comen-
tar o resultado da investigação e 
sua colaboração na elaboração do 
relatório, porém, até a publicação 
desta edição, não obteve respos-
tas. Nos últimos dias, Pasin esteve 
em viagem à Brasília.

Além da suposta inação por 
parte do governo estadual, o re-
latório também aponta a falta de 
mobilização por parte dos outros 
dois poderes constituintes do 
Estado Democrático de Direito - 
municipal e federal. Para além das 
constatações, o documento reuniu 
66 propostas de ações que podem 

ser adotadas por partes dos entes 
das esferas municipais, estaduais e 
federais para evitar que novos ca-
sos de trabalho análogo à escravi-
dão voltem a fazer parte da pauta 
pública da sociedade gaúcha.

Uma das sugestões do rela-
tório para a esfera do governo 
estadual é que seja incluída uma 
disciplina sobre Trabalho Escravo 
e suas formas análogas nos cursos 
de capacitação e formação conti-
nuada dos servidores públicos, em 
especial dos agentes de segurança, 
Polícia Militar (PM), Polícia Civil, 
Polícia Penal e Agentes Socioedu-
cativos. Outra sugestão é elaborar, 
em conjunto com o Legislativo, um 
Plano de Ação Estadual em Condu-
ta Empresarial Responsável (PAE-
CER). Ainda é destacado pelo do-
cumento a necessidade de revisão 
e atualização do Plano Estadual de 
Erradicação do Trabalho Escravo, 
informando, corretamente, o flu-
xo de atendimento que as vítimas 
devem seguir e quais os órgãos 
governamentais envolvidos e suas 
funções. 

De acordo com Gomes, o obje-
tivo é que as ações em relação ao 
tema não se encerrem com o fim 
das investigações e emissão do re-
latório, mas que, agora, gerem mu-
danças de fato. “Fizemos recomen-
dações aos deputados. Uma delas 
é a atualização das legislações no 
Rio Grande do Sul. Então teremos 
muito trabalho, além da atribui-
ção fiscalizadora que é da nature-

za da nossa atividade. Através da 
Comissão de Direitos Humanos e 
Cidadania, daremos continuidade 
aos trabalhos nos próximos meses, 
pois foi criado um Comitê Interins-
titucional que envolve Assembleia, 
Executivo, Judiciário e sociedade 
civil”, afirma.

A criação da Comissão Ex-
terna se deu após o caso dos 207 
trabalhadores, em sua maioria 
oriundos da Bahia, resgatados em 
situação análoga à escravidão em 
Bento Gonçalves. O caso ganhou 
projeção nacional e acendeu um 
alerta sobre a exploração de traba-
lhadores, principalmente daqueles 
com pouca instrução jurídica so-
bre seus direitos trabalhistas.

O governador Eduardo Leite 
(PSDB) e o Ministério Público do 
Trabalho (MPT) do Rio Grande 
do Sul assinaram um Termo de 
Compromisso, que visa o desen-
volvimento de ações que protejam 
e instruam tanto os contratados 
quanto os contratantes. Para o de-
putado do PSOL, mais precisa ser 

feito pelo governo gaúcho. “O rela-
tório da Comissão desafia o gover-
nador Leite a agir além da crise, já 
que aponta a omissão nos últimos 
anos. Até o momento, quase nada 
foi feito. Isso tem que mudar”, re-
força.

“Infelizmente, não temos 
como voltar atrás, 2023 será o ano, 
em toda a história do Rio Grande 
do Sul, com o maior número de 
resgates de trabalhadores em si-
tuação de trabalho análogo à es-
cravidão desde 1995, quando se 
iniciou a contagem de forma orga-
nizada. Não existe um precedente 
para o que aconteceu nos quatro 
primeiros meses deste ano. Mas, 
daqui para frente, nosso objetivo 
é retomar os esforços construídos 
dez anos atrás pelo estado do RS, 
visando a erradicação do trabalho 
análogo à escravidão”, afirmou Ma-
theus Gomes durante a entrega do 
relatório.

Participaram da cerimônia a 
deputada Eliana Bayer (Republi-
canos), representando a Mesa Di-
retora da Assembleia Legislativa, 
as deputadas estaduais Laura Sito 
(PT) e Bruna Rodrigues (PCdoB), 
além da deputada federal Daiana 
Santos (PCdoB), integrantes da 
Bancada Negra do Rio Grande do 
Sul e o deputado estadual Miguel 
Rossetto (PT). Também estiveram 
presentes representantes do go-
verno estadual, forças policiais, 
universidades, COETRAE/RS, mo-
vimentos sociais e sindicatos.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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Assembleia RS

Numa região altamente indus-
trializada como a Serra, o 
mercado de trabalho exige 
prooissionais cada vez mais 
capacitados para oferecer 
soluções às empresas – sejam 
elas empreendimentos indus-
triais, comerciais ou de 
serviços.

Nesse sentido, o mestrado em 
Engenharia de Produção ofer-
tado pela UCS Bento é uma 
oportunidade de adquirir o 
conhecimento necessário 
para elevar a competitividade 
dos negócios e, ainda, se diferen-
ciar no mercado.

As inscrições para essa pós-graduação estão abertas, e o edital com as informações 
sobre o curso estão disponíveis neste endereço https://bit.ly/3GEFi3R.

OO mestrado tem duração de 24 meses e está estruturado em duas linhas de pesquisas. 
Em Modelagem e Análise de Sistemas de Qualidade e Produção, o foco da solução de 
problemas está nos métodos quantitativos, enquanto na outra, Estratégias de Siste-
mas de Qualidade e Produção, as decisões se concentram em métodos de gestão de 
qualidade e produção.

A Engenharia de Produção é uma área do conhecimento voltada a otimizar processos, 
por isso, qualquer área em que haja um sistema de produção – a relação pessoas, 
máquinas/equipamentos e trabalho – pode se beneoiciar dessa matéria.

Para saber mais, entre em contato com a área de Relacionamento com o Cliente pelo 
telefone (54) 9.9653.3184.

Com ingresso para o segundo semestre deste ano, o mestra-
do de Psicologia da UCS Bento está recebendo inscrições 
de quem procura, além de engrandecer o currículo, apro-
fundar o conhecimento e estar apto a produzir pesquisas 
cientíoicas e realizar trabalhos de natureza técnica proois-
sional socialmente relevantes.

Até o dia 13 de julho, diplomados em Psicologia e gradua-
dos em outras áreas do saber com interesse na interface 
entre psicologia e áreas vinculadas à saúde, à educação e 
ao trabalho podem se inscrever ao processo seletivo da 
pós-graduação. Ao todo, são 10 vagas, e o edital está dis-
ponível neste endereço: https://bit.ly/3HaZydB.

O mestrado em Psicologia possui duas linhas de pesquisa 
–Diagnóstico e Intervenções Clínicas em Contextos Psi-
cossociais, que pesquisa diversas temáticas contem-
porâneas, como doenças crônicas e situações de violência 
à mulher e aos idosos, promovendo melhorias para a co-
munidade/sociedade; e Riscos e Recursos Psicossociais 
em Contextos de Trabalho: Diagnóstico e Intervenção, 
que propõe o estudo dos efeitos da interação do sujeito 
psíquico com as relações socioprooissionais, condições e 
formas de organização do trabalho.

O curso, em modalidade stricto sensu, capacita proois-
sionais de diversas áreas do conhecimento mediante o 
estudo de técnicas, processos ou temáticas que atendam a 
alguma demanda do mercado de trabalho. Entre os objeti-
vos da proposta está a construção de novos conhecimen-
tos, de modo a aprofundar as reolexões acerca de aspectos 
psicossociais que contribuam tanto para o desenvolvi
mento prooissional quanto da sociedade. 

A proposta quer fortalecer a pesquisa, a técnica proois-
sional e a formação intelectual de alto nível, oferecendo 

oportunidades de aprofundamento dos estudos 
teórico-metodológicos em Psicologia, áreas aoins e 
processos psicossociais. A pós objetiva formar 
prooissionais de peroil inovador e empreendedor. 
Depois de ao menos 24 meses de estudo, o aluno 
estará capacitado, entre outras habilidades, a diag-
nosticar fatores protetores e estressores nos con-
textos sociais dos sujeitos; desenvolver ações no 
âmbito da prevenção, promoção e intervenção em 
saúde a partir da psicologia; e avaliar os impactos 
das intervenções a oim de potencializar os recursos 
saudáveis de sujeitos e de organizações.

A taxa de inscrição para o processo seletivo é R$ 
150,00, e egressos da UCS têm desconto de 30%.

Mestrado em Engenharia de
Produção garante diferenciação 

no mercado

Mestrado em Psicologia:
inscrições para o processo seletivo
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Em Caxias do Sul

Homem é preso após tentar 
invadir escola e agredir aluno
A ocorrência, 
atendida em 
conjunto pela 
Brigada Militar (BM) 
e Guarda Municipal 
(GM), foi registrada 
na manhã de terça-
feira, 25/04

Um jovem, de 21 anos, foi 
preso após tentar invadir a Es-
cola Municipal de Ensino Fun-
damental Osvaldo Cruz, na rua 
Atílio Andreazza, bairro Nossa 
Senhora do Rosário, em Caxias 
do Sul. A ocorrência, atendida 
em conjunto pela Brigada Militar 
(BM) e Guarda Municipal (GM), 
foi registrada na manhã de terça-
-feira, 25/04.

Conforme consta no boletim 
de ocorrências, uma professora 
da escola acionou as guarnições 
após o rapaz, que estava altera-
do, tentar invadir a instituição de 
ensino. Ele teria ainda ameaçado 
a educadora de morte e ainda 
agarrado um aluno de nove anos 
pela grade, que foi rapidamente 
resgatado por outros professo-
res. Mesmo assim, o menino teve 

escoriações em um dos braços.
Chegando ao local, a BM e 

a GM deram voz de prisão, não 
obedecida pelo jovem. Diante 
disso, foi utilizado uso mode-
rado de força e algemas para 
imobilizá-lo. Na sequência, ele 
foi encaminhado à Delegacia de 
Polícia de Pronto Atendimento 
(DPPA) para registro da ocor-
rência.

Brigada Militar

Jovem é preso após roubo em Bento
No final da manhã da última 

segunda-feira, 24/04, a Brigada 
Militar (BM) de Bento Gonçalves 
prendeu um homem, de 20 anos, 
logo após o mesmo realizar um 
roubo a estabelecimento comer-
cial no bairro Botafogo.

A ação ocorreu logo após os 

policiais receberem a informação 
de que havia ocorrido o crime. Ao 
iniciarem as buscas, o jovem foi 
localizado e preso em flagrante. 
Com ele, foi apreendido um simu-
lacro de arma de fogo utilizado 
no crime e foi recuperado todo 
dinheiro roubado.

O preso foi encaminhado à 
Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA), onde foi 
lavrado o auto de prisão em fla-
grante pelo crime de roubo. Em 
seguida, o indivíduo foi levado 
para a Penitenciária Estadual de 
Bento Gonçalves.

Dois homens são presos durante 
operação “Choque de Ordem”

Na noite de terça-feira, 
25/04, cerca de 40 agentes da 
Brigada Militar, do 3º Batalhão 
de Policiamento de Área Turísti-
ca, juntamente com a Polícia Civil 
e a Polícia Rodoviária Federal de 
Bento Gonçalves, realizaram a 
operação “Choque de Ordem” .

As ações foram realizadas 
com base em análise dos bairros 
com maior incidência de crimes, 
através de fiscalizações em ba-
res, veículos e identificação de 
pessoas.

No decorrer da operação, 
foram apreendidas 22 buchas de 
cocaína, 167 pedras de crack, em-

baladas e prontas para a venda, 
R$ 176,00 em espécie, dois apa-
relhos celulares, uma pedra gran-
de de crack, um revólver calibre 
38 com 12 munições intactas cal. 
38. Além disso, dois homens, um 
de 28 e outro de 30 anos, foram 
presos.

Eles foram encaminhados à 

Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA), onde foi 
lavrado o auto de prisão em fla-
grante pelo crime de tráfico de 
drogas e porte ilegal de arma de 
fogo. Logo após, a dupla foi leva-
da para a Penitenciária Estadual 
de Bento Gonçalves, onde perma-
necerão à disposição da Justiça.

Br
ig

ad
a 

M
ili

ta
rAção ocorreu em 

bairros com maior 
incidência de crimes

Em Bento

15º homicídio em BG
Um homem de 26 anos, identi-

ficado como Edson da Silva Nunes, 
foi morto a tiros na madrugada 
do último sábado, 22/04. O crime 
ocorreu na rua Balduíno Alegret-
ti, no bairro Municipal, em Bento 
Gonçalves. A Brigada Militar (BM) 
foi acionada por volta da 1h e en-
controu Nunes já morto no térreo 
de uma residência. A vítima foi 
alvejada por disparos de arma de 
fogo calibre 9mm e 38. As cápsu-

las foram encontradas na parte da 
frente da casa onde ocorreu o cri-
me. O local foi isolado até a chegada 
do Instituto Geral de Perícias (IGP) 
e da Polícia Civil, que, por meio da 
2ª Delegacia de Polícia de Bento 
Gonçalves (2ª DP), vai investigar as 
circunstâncias do crime.

Com mais esta morte, Bento 
Gonçalves registra seis homicí-
dios em abril e 15 homicídios 
no ano.

Arquivo pessoal
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autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves Qt ` `B` qknr `F nl dr +̀334+̀
A` hqqn`RŸn`Qnpt d+̀AF `

43`26/ 0`/ 000`{̀ `43`88522`0422

Rua Tietê,568, bairro Imigrante ou
enviar currículo para o e-mail  (pessoal@gdom.com.br)

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*

O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital. 54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 010/2023 – 
Contratação de empresa para execução de defensas metálicas 
na estrada Municipal (Rota Turística “Pelos Caminhos do Pão 
e do Vinho”) e na estrada Municipal da Graciema Alta. Data 
de abertura: 16/05/2023 as 09:00 horas.

EDIEDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2023 – 
Contratação de empresa especializada para executar serviços 
de solda de oxigênio, solda elétrica eletrodo, solda de 
fundição e solda mig para as Secretarias Municipais. Data de 
abertura 11/05/2023 as 09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 28 de abril de 2023
Gisele Caumo

Prefeita Municipal.Prefeita Municipal.
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

CURSO
GRÁTIS
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO DAS AULAS: IMEDIATO
HORÁRIO: de segunda a sexta-feira,
das 7h às 12h e das 13h às 17h 
REQUISITOS: vontade de aprender
a costurar e de ter uma profissão

Interessados devem enviar currículo para o e-mail 
pessoal@gdom.com.br ou comparecer na Malhas G'Dom
(Rua Tietê, 568 B.Imigrante), de 2ª a 6ª feira em
horário comercial.

SINDICATO DO COMÉRCIO VAREJISTA DE BENTO GONÇALVES
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

OO Presidente do Sindicato do Comércio Varejista de Bento Gonçalves, no uso de suas 
atribuições estatutárias, convoca os associados desta entidade, em dia com suas obrigações, 
para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária, dia 03 de maio de 2023, às 17h, em primeira 
convocação e, não havendo quórum, às 17h30min, em segunda e última convocação, na sede 
da entidade, sita na Rua Júlio de Castilhos, 79, sobreloja, nesta cidade, afim de deliberarem 
sobre o seguinte:
ORDEM DO DIA
a)a) Aprovação das Contas de 2022 e relatório de ocorrências;
b) Assuntos Gerais.

Bento Gonçalves, 28 de abril de 2023.

Daniel Amadio
Presidente do Sindilojas Regional Bento

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA 
ALIMENTAÇÃO DE BENTO GONÇALVES

Rua Dom José Baréa, nº 60 - Bento Gonçalves – RS.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
PeloPelo presente edital ficam convocados todos os associados do Sindicato e demais 
trabalhadores da categoria, os quais exercem funções nas indústrias do VINHO, 
SUCOS e SIMILARES de Bento Gonçalves, Monte Belo do Sul, Santa Teresa e 
Pinto Bandeira, para uma Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 07 
de maio de 2023, em primeira convocação às 10 horas, e em segunda às 11 horas, 
tendo por local a Sede Campestre do Sindicato, situada na rua Domenico 
Pompermayer s/n, São Valentin, no município de Bento Gonçalves, para 
deliberarem sobre a seguinte:deliberarem sobre a seguinte:

ORDEM DO DIA
1. Deliberar sobre a conveniência ou não de negociar para a realização de 
Convenção Coletiva do Trabalho;
2. Caso afirmativo as bases a serem pleitadas;
3. Em caso de malogro das negociações ou da negativa de formalização 
Convenção Coletiva, deliberar sobre a conveniência ou não de instauração de 
revisão de Dissídio Coletivo e, caso afirmativo, bases do pedido;
4. Deliberar sobre a seguinte importância ou percentual a ser descontado e 
recolhido aos cofres do sindicato para manutenção da entidade sindical;
5.5. Deliberar sobre a concessão ou não dos poderes ao presidente para as 
negociações com a categoria econômica podendo aceitar ou não dos poderes ao 
presidente para as negociações com a categoria econômica podendo aceitar ou 
rejeitar proposta constituir procuradores e firmar acordos.

Bento Gonçalves, 28 de abril de 2023.
Oclair  Sanchez

Presidente 

Imóveis

VENDO apartamento com 
imóveis no bairro Aparecida, 
de 02 dormitórios, com saca-
da aberta, vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência. Aceito o 
FGTS como entrada. VALOR: 
R$ R$145.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO apartamento na 
Avenida São Roque (bairro 
São Roque), com 03 dormi-
tórios, sala estar, cozinha, sa-
cada aberta, área de serviço 
e banheiro. Com box de gara-
gem. Possibilidade de finan-
ciar até 100% usando FGTS. 
VALOR: R$ 450.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno no Lote-
amento Peruffo, bairro 
Vila Nova, pronto para 
construir. Aceita parcela-
mento direto e pode ser 
financiado pelo banco de 
sua preferência. VALOR: R$ 
99.000,00 - propostas po-
derão ser estudadas. CON-
TATO: (54) 99683-6257. 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO casa no Lot. Berto-
lini, com 2 moradias, ambas 
de 02 dormitórios, cozinha, 
área de serviço, banheiro 
social e vaga de garagem. 
Pode ser financiada e usa-
do o FGTS como entrada. 
Possui ótima posição solar. 
VALOR: R$ 380.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO casa em São Valen-
tim com 2 andares, sendo 
que no superior possui 03 
dormitórios, cozinha, área 
de serviço, banheiro social, 
e no inferior, vaga de gara-
gem para até 3 carros. Pode 
ser financiada e usado o 
FGTS como entrada. Estu-
da apartamento de menor 
valor no negócio. Possui 
ótima posição solar. VA-
LOR: R$ 600.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno no bairro 
Santa Helena, Loteamento 
Fátima, medindo 12X23m, 
podendo ser financiado 
até 100% via banco ou 
pagamento à vista e estu-
damos sua proposta. VA-
LOR: R$ 115.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO apartamento com 
móveis no bairro Maria Go-

ALUGA-SE: apartamento em Porto 
Alegre mobiliado, bairro Cristo 
Redentor, 1 dormitório, sala, cozinha, 
área de serviço e banheiro. Excelente 
posição solar, primeiro andar.
Fone: (54) 99986-3205.

VENDE-SE apartamento mobiliado,
no bairro Borgo, com 2 dormitórios, 
churrasqueira, sacada aberta, área 
privativa 50m², box de garagem 
espaçosa.WhatsApp (54) 99966 6669 
CRECI 38057

VENDO terreno (face norte) no 
bairro Borgo, Loteamento Reserva 
Grasselli, área de 688,65 m², R$ 
400.000,00. Aceito imóvel de valor 
menor localizado na Zona Rural no 
negócio.
Fone/WhatsApp (54) 99617-6601

retti, residencial Villeneuve, 
com 02 dormitórios, com 
esperas para água quente, 
ar condicionado e rebaixe 
em gesso, com churrasquei-
ra, sala de estar, banheiro 
social e vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e aceita 
o FGTS como entrada. VA-
LOR: R$ 240.000,00. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
 
VENDO chácara escritu-
rada, com 23.975,00m², a 
18 km de Bento Gonçalves, 
com água e luz instalados, 
excelente vista, com árvo-
res frutíferas produzindo. 
VALOR: R$ 200.000,00 - es-
tudamos sua proposta. CON-
TATO: (54) 99683-6257, 
com Luz. CRECI: 42.589. 

VENDO terreno medindo 
10x25m, no Loteamento 
Longui, no bairro São Ro-
que, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser financiado pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR: R$ 140.000,00 - es-
tudamos sua proposta. CON-
TATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504.  
 
VENDO casa nova/em 
construção, com terreno 
de 10X25m, localizada no 
Loteamento Capoanni, em 
Bento Gonçalves. Pode ser 
financiada pelo banco de 
sua preferência. VALOR: 
com 2 dormitórios, R$ 
250.000,00 - com 3 dormi-
tórios, R$ 260.000,00. CON-
TATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504. 
 
VENDO apartamento novo, 
com 2 dormitórios, sacada 
aberta e churrasqueira, além 
de sala, cozinha e banheiro. 
Em andar alto e pronto para 
morar, no bairro Universitá-
rio, em residencial com ele-
vador e box de garagem no 
subsolo. Pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. Possui ótima posição 
solar. VALOR: R$ 200.000,00. 
CONTATO: (54) 99966-4616, 
com Adriano. CRECI 42.504. 
 
VENDO apartamento de 02 
dormitórios, vaga de gara-
gem, em prédio com eleva-
dor, no bairro Vila Nova II. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e aceita o 
FGTS como entrada. VALOR: 
R$ 114.900,00. CONTATO: 
(54) 99683-6257, com Luiz. 
CRECI 42.589.



SERRANOSSA | Sexta-feira, 28 de abril de 202312

Após 4 anos

Meeting Empresarial destaca o 
Brasil empreendedor na Fiema

Com um time de convidados 
que evidencia a capacidade de pro-
duzir riqueza no país, o Meeting 
Empresarial que a Fiema Brasil 
propõe em sua nova edição vai de-
bater o tema “Brasil que dá certo: 
Sobrevivência e Sucesso”. O encon-
tro é um dos destaques do primeiro 
dia de atividades da maior feira am-
biental do sul do país, que se realiza 
de 9 a 11 de maio em Bento Gonçal-
ves, no Parque de Eventos.

A partir das 9h, grandes exe-
cutivos brasileiros se reúnem para 
um debate em que o conhecimento 
de cada líder compõe um pano-
rama do que de melhor o Brasil 
produz em empreendedorismo e 
gestão de negócios. Em sua quinta 
edição, o Meeting contará com Mar-
co Dorna, presidente da Tetra Pak 
no Brasil; José Antônio Ribas Júnior, 
diretor executivo de Agropecuária 
e Sustentabilidade da JBS/Seara; e 
César Saut, vice-presidente Corpo-
rativo da Icatu Seguros. O público 
ainda contará com uma presença 
internacional no evento, o argenti-
no Mario Weitz, consultor do Banco 
Mundial e também conselheiro do 
Fundo Monetário Internacional e 
professor da ESIC Business & Ma-
rketing School na Europa.

A diretora do Meeting Em-
presarial, Marisa Cislaghi, diz que 
o evento foi pensado para esta-
belecer uma relação direta entre 
conferencistas e público. “Estamos 
reunindo um time de painelistas 
conectados, entre si e com o públi-

co, pelo mesmo objetivo: a prospe-
ridade empresarial”, destaca. “Seus 
cases vitoriosos são inspiração, e 
suas vivências, direcionamentos 
efetivos para buscarmos a supera-
ção, por meio de uma gestão inova-
dora, sustentável e que valorize as 
pessoas”, prossegue.

Marisa estará no palco ao lado 
do mediador do encontro, o profes-
sor Alexandre Weiler, diretor aca-
dêmico da Esic Business & Marke-
ting School. Para ele, o Meeting será 
uma oportunidade de troca de co-
nhecimento importante e relevante 
para o presente e para o futuro dos 
negócios, das empresas e das car-
reiras no Brasil. “Além de palestran-
tes nacionais que são gestores de 
primeiríssimo nível, teremos a par-
ticipação especial de Mario Veitz, 
que nos trará as tendências para 
o ambiente de negócios nos próxi-
mos 50 anos, segundo as entidades 
que representa e nas quais está in-
serido”, destaca Weiler. “Se “follow 
the money” também é uma variável 
válida, seguramente teremos uma 
oportunidade única e diferenciada 

de interagir com grandes mentes e 
várias perspectivas, que tem o po-
tencial incomensurável de agregar 
com nossas práticas gestoras”, res-
salta o professor. Weiler e Marisa 
serão responsáveis por conduzir 
a dinâmica do Meeting. Neste ano, 
ambos vão direcionar as perguntas 
aos convidados por cerca de uma 
hora. Depois, haverá um espaço de 
30 minutos para que o público pos-
sa fazer questionamentos.

O Meeting Empresarial nova-
mente demonstra ser uma das mais 
concorridas iniciativas do Fiema-
Con, o braço de conhecimento e 
inovação da Fiema Brasil. O encon-
tro realizado em concomitância à 
feira promove, além do Meeting 
Empresarial, o Congresso Interna-
cional de Tecnologia Para o Meio 
Ambiente, o Seminário Brasileiro 
de Gestão Ambiental na Agropecu-
ária, o Seminário de Segurança do 
Trabalho, o Seminário de Energias 
Renováveis, o Seminário de Cons-
truções Sustentáveis e o Simpósio 
Gaúcho de Recuperação Energética 
de Resíduos Sólidos Urbanos.

Ana Cris Photo

Início de 2023 no vermelho

Arrecadação de impostos do RS registra 
queda real de 14% no primeiro trimestre
Apesar dos 
resultados positivos 
no IPVA e ITCD, 
redução das 
alíquotas de ICMS 
provoca diminuição 
no ingresso de 
receitas

O desempenho da arreca-
dação de impostos estaduais no 
Rio Grande do Sul fechou o pri-
meiro trimestre de 2023 com 
variação negativa real frente ao 
mesmo período do ano anterior. 

Ao todo, somando as recei-
tas do ICMS, IPVA e ITCD, foram 
R$ 11,39 bilhões arrecadados 
entre janeiro e março, valor 
14% (R$ 1,85 bilhão) inferior 
ao registrado no ano passado, 
em números atualizados pelo 
IPCA e considerando o regime 
de caixa, que apropria as recei-
tas ao período de seu efetivo in-
gresso nos cofres públicos. 

A queda foi ocasionada pela 
variação negativa do ICMS, prin-
cipal tributo estadual, impacta-
do pela redução das alíquotas.

O Imposto sobre Operações 
relativas à Circulação de Mer-

cadorias e sobre Prestações de 
Serviços de Transporte Inte-
restadual, Intermunicipal e de 
Comunicação (ICMS) totalizou 
R$ 9,83 bilhões arrecadados, o 
que representa uma queda real 
de 17,6% frente ao primeiro 
trimestre de 2022, em números 
corrigidos pela inflação. 

O resultado foi fortemente 
influenciado pela redução das 
alíquotas das chamadas blue 
chips, que compreendem os 
segmentos de combustíveis, 
energia elétrica e telecomuni-
cações. 

Essas alíquotas foram re-
duzidas, por decreto estadual, 

de 30% para 25% e, posterior-
mente, por força da Lei Comple-
mentar 194/2022, de âmbito 
federal, de 25% para 17%.

O Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automotores 
(IPVA) somou R$ 1,28 bilhão ar-
recadado em 2023, o que signi-
fica um aumento real de 17,8% 
na comparação com o primeiro 
trimestre do ano anterior, con-
siderando o regime de caixa. 

O resultado é o maior dos 
últimos cinco anos e reflete, 
entre outros fatores, a variação 
no valor da frota de veículos e a 
nova política de descontos mais 
atrativos para antecipação do 

tributo, que vence na próxima 
semana.

A arrecadação do Impos-
to sobre Transmissão “Causa 
Mortis” e Doação de Quaisquer 
Bens e Direitos (ITCD) totalizou 
R$ 282,69 milhões no primeiro 
trimestre, um crescimento de 
20,5% em relação ao mesmo 
período de 2022, em números 
atualizados pelo IPCA.

O resultado é também o me-
lhor dos últimos cinco anos para 
o período e reflete a moderniza-
ção da gestão, processos e ser-
viços relacionados ao tributo, 
além da qualificação da base de 
cálculo do imposto.

Velho conhecido

Leite indica novo 
presidente do Banrisul
O governador 
gaúcho indicou o 
advogado Fernando 
Lemos para ocupar o 
cargo; o nome é uma 
indicação do MDB, 
de Gabriel Souza

O governador do Rio Grande 
do Sul, Eduardo Leite (PSDB), in-
dicou, na última terça-feira, 25/04, 
o nome do advogado Fernando Le-
mos para ocupar a presidência do 
Banrisul, em substituição ao econo-
mista Cláudio Coutinho. Lemos, que 
voltará à função depois de passar 
por um processo de avaliação na 
Assembleia Legislativa, já exerceu o 
cargo entre 2003 e 2010. 

Ao anunciar o nome do substi-
tuto, o governador destacou o papel 
cumprido por Coutinho desde 2019 
à frente da instituição financeira. 
“Coutinho levou ao Banrisul sua lar-
ga experiência nos setores público e 
privado, cumprindo com dedicação 
e qualidade técnica a missão e ga-
rantindo que o banco consolidasse 
sua trajetória de solidez. Foi um 
período em que a instituição se co-
locou ao lado das necessidades do 
povo gaúcho”, afirmou Leite.

Conforme o governador, a 
substituição, além de manter a 

trajetória recente de melhoria na 
prestação de serviços, tem como 
objetivo fazer avançar a aproxima-
ção do Banrisul com a estratégia de 
desenvolvimento do Rio Grande do 
Sul. “Lemos nos ajudará a ampliar a 
presença no banco, em sintonia com 
nossos planos de acelerar o apoio à 
atividade produtiva a partir do fi-
nanciamento, uma das prioridades 
da atual gestão”, explicou Leite.

Lemos formou-se em Direito 
pela Universidade de Brasília (UnB) 
em 1986. Foi presidente da extinta 
Caixa Econômica Estadual entre 
1990 e 1991 e diretor do próprio 
Banrisul entre 1996 e 1999, antes 
de assumir a presidência da insti-
tuição nos governos Germano Ri-
gotto e Yeda Crusius. Atualmente, 
ocupa o cargo de desembargador 
do Tribunal de Justiça Militar do Rio 
Grande do Sul.

Felipe Dalla Valle/Palácio Piratini

PARA MAIS INFORMAÇÕES:
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O debate só começou

Rodrigo Pacheco, presidente do Senado e do Congresso, lê 
requerimento e CPMI dos atos de 08 de janeiro será instalada
O requerimento foi 
apresentado pelo 
deputado André 
Fernandes (PL-CE)

O presidente do Senado e do 
Congresso Nacional, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), fez a leitura do 
requerimento de instalação da 
Comissão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) para apurar os 
fatos que levaram à invasão das 
sedes dos três Poderes, em Bra-
sília, no dia 8 de janeiro.

Com a leitura, que ocorreu 
na sessão conjunta do Congresso 
da última quarta-feira, 26/04, o 
próximo passo é o entendimento 
do presidente com a Secretaria-
-Geral da Mesa para definir a 
proporcionalidade da composi-
ção da comissão, de acordo com 
a tamanho das bancadas e blocos 
partidários, e a sua publicação no 
Diário Oficial da União (DOU).

O requerimento foi apre-
sentado pelo deputado André 
Fernandes (PL-CE) e contou com 
o número regimental para sua 
apreciação. Para ser instalada, 
uma CPMI precisa ser requerida 
por, no mínimo, um terço da Câ-
mara (171 deputados) e um terço 
do Senado (27 senadores).

De acordo com o requeri-

mento, a comissão será cons-
tituída por 15 senadores e 15 
deputados, com igual número de 
suplentes. Além disso, o grupo 
terá mais um integrante de cada 
Casa representando a Minoria 
em caráter de rodízio. No total, 
serão 32 titulares. O grupo terá 
prazo de 180 dias para investigar 
os “atos de ação e omissão” ocor-
ridos no dia 8 de janeiro.

PROPORCIONALIDADE
Logo após a leitura do re-

querimento, o senador Rogério 
Marinho (PL-RN) levantou uma 
questão de ordem sobre a defi-
nição da proporcionalidade na 
composição da comissão. Ele 
pediu que o presidente Pacheco 
leve em consideração uma norma 
de 2006 que rege, segundo ele, a 
composição da Comissão Mista 
de Orçamento (CMO), determi-
nando que “essa formação deve 
se dar em função da composição 
dos blocos e partidos na segunda 
quinzena do mês de fevereiro”. 
Período que, segundo Marinho, 
a bancada do PL contava com 13 
senadores e, dessa forma, permi-
tiria a indicação de três senado-
res, contra a nomeação de apenas 
dois membros, caso seja levada 
em consideração a composição 
atual. 

“O senador Randolfe Rodri-
gues [Rede-AP] sai de um bloco 
e vai para outro bloco, e isso sig-
nificaria, numa visão preliminar 

da Mesa Diretora, que as três 
vagas a que o nosso bloco teria 
direito baixariam para duas, em 
vez de três. Isso foi respaldado, 
numa analogia com o Regimento 
do Senado da República, que foi 
modificado inclusive por uma re-
solução feita, se não me engano, 
em abril ou maio do ano passado, 
que determina que a contagem 
de membros para a eleição da 
Mesa e formação das comissões 
permanentes se dá em função da 
primeira reunião preparatória 
para a dita eleição”, disse. O pe-
dido foi reforçado pelo senador 
Magno Malta (PL-ES).

Randolfe, que representa o 
partido Rede, saiu do Bloco De-
mocracia (composto pelo PSDB, 
Podemos, MDB, União e PDT) 
para integrar o Bloco Resistência 
Democrática (que inclui PT, PSB 
e PSD).

Rodrigo Pacheco acolheu a 
questão de ordem e se pronti-
ficou a levá-la em consideração 
para embasar a decisão. “Antes 
dessa publicação, eu levarei em 
conta a questão de ordem de Vos-
sa Excelência, que recolho neste 
instante, para decisão que obvia-
mente embasará inclusive a pu-
blicação da proporcionalidade. 
E, a partir da publicação da pro-
porcionalidade, eventualmente 
uma parte ou outra pode suscitar 
alguma nova questão de ordem. 
Fica recolhida a sua questão de 

ordem, sobre a qual será decidi-
da”, afirmou Pacheco.

PRAZO
Outra dúvida levantada pe-

los parlamentares foi em relação 
à determinação de prazo para 
que os líderes façam as indica-
ções dos membros. A questão 
foi apresentada pelo deputado 
Chico Alencar (Psol-RJ). Rodri-
go Pacheco esclareceu que ain-
da não foi definido um prazo, já 
que o critério de proporciona-
lidade ainda não foi decidido e 
publicado. “Nós vamos definir a 
proporcionalidade, considerar a 
questão de ordem que foi susci-
tada para decidi-la, publicar essa 
proporcionalidade, e aí partirá 
ofício da Presidência [da Mesa do 
Congresso] aos líderes de blocos 
e de partidos, para que façam a 
indicação. Essa diligência será 
realizada o mais breve possível, 
mas não há uma definição de pra-
zo ainda”, explicou o presidente.

PRESIDÊNCIA E RELATORIA
Antes de iniciar a sessão, 

Rodrigo Pacheco chegou a afir-
mar à imprensa que os trabalhos 
da CPMI poderiam começar já a 
partir da semana que vem, após 
a indicação dos membros e a es-
colha dos congressistas que vão 
assumir a presidência do grupo 
e a relatoria das investigações. A 
escolha desses nomes é impor-
tante porque, através da atuação 
de cada um deles, será dado o rit-

mo da condução dos trabalhos e 
da apreciação de requerimentos 
para tomar o depoimento das 
testemunhas ou autoridades.

Na avaliação do senador 
Eduardo Girão (Novo-CE), o go-
verno atuou para que a CPMI não 
acontecesse. No entanto, agora 
desejam ocupar os dois postos 
estratégicos, afirmou Girão, cri-
ticando o fato de os governistas 
estarem pleiteando a presidên-
cia e a relatoria da CPMI. “O 
tempo todo, durante esses dois 
meses, sabotaram a instalação 
dessa CPMI (com denúncia de 
parlamentares) por meio do ofe-
recimento de cargos federais e 
também de dezenas de milhões 
de reais do Orçamento do Brasil. 
Agora, querem ocupar a CPMI, 
com presidência e relatoria, um 

instrumento que é da Minoria, da 
oposição.”

A crítica foi contestada pelo 
líder do governo no Senado, Ja-
ques Wagner (PT-BA). Para ele, 
o trabalho de investigação a ser 
desempenhado pela CPMI será 
um ato “contra a barbárie”, e não 
contra o governo. Na visão de 
Wagner, não há uma disputa pela 
ocupação dos cargos, já que a es-
colha para as duas principais in-
dicações da comissão atenderão 
a vontade das maiorias. “Não é 
disputa! A relatoria será de uma 
Casa, a presidência será da outra 
Casa, para o bom andamento da 
CPI. Os presidentes e relatores 
são importantes, e são as maio-
rias que devem eleger. O presi-
dente que indicará o relator. Para 
mim é indiferente”, pontuou.

Marcos Oliveira/Agência Senado
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Cruzadas
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 20

AMAD
ALFABETICO

ALMAAMOR
GAPRIMA

COSMOSNE
AEBAURA
SIMETRICO

TESESTRI
PDOSEOA

BACORIGOR
BRASARNR

ANPAOLLA
PIORÇXIS

BAILARINA
CASORIOER

Que está
seguindo
a ordem

das letras

Dois es-
tados do
Nordeste
brasileiro

Sugam
o leite
da mãe

(?)
penada: 
assom-
bração

Letra do
remédio
genérico

Número 
de lados 
do cubo

Excessi-
vamente

gordo

O suporte
da lente 

dos óculos

Temores;
receios

Campeão
três vezes

(red.)

Destruir
por

completo

O deus
romano
do vinho

(Mit.)

Hiato de
"toalha"

Severi-
dade; pre-

cisão

Fruto
amazô-

nico roxo

61, em 
algarismos
romanos

Via usada
no trans-

porte
fluvial

(?)
Oliveira,
atriz bra-

sileira

Termina-
ção verbal
da 2ª con-
jugação

Dança-
rina

Casamen-
to (pop.)

O Uni-
verso

Trabalho
de douto-
rado (pl.)

De pro-
porções

regulares

Carvão
ardente
Inferior 
a tudo

Porção de
bebida
Barco a

remo (pl.)

Afeição
profunda

Filha 
do tio

Neônio
(símbolo)
Travesso
(bras.)

Abreviar; encurtar 
Compra e venda de
produtos e serviços

pela internet

Amarrar 
Ben

Affleck,
ator 

Nome da
letra "X"
Rondônia

(sigla)

Vento
brando;

brisa

4/aura — baco. 6/cosmos. 7/arteiro. 9/simétrico.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa
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Programação de 28/04 a 03/05

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES
Sala 01
Super Mario Bros. – O Filme  
14:00h – 2D Dublado  
16:00h – 3D Dublado  
18:30h – 3D Dublado  
20:30h – 3D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, ter. e qua.)
20:30h – 2D Legendado (seg.)
 Sala 02
Dungeons e Dragons: Hon-

ra Entre Rebeldes
14:00h – 2D Dublado  
20:30h – 2D Dublado
(quinta, quarta)
A Morte Do Demônio: 
A Ascenção
18:30h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado 

(quinta, domingo, terça)
20:30h – 2D Dublado (sába-

do, domingo, terça)
20:30h – 2D Legendado (sex-

ta, segunda)
Sala 03
John Wick 4: Baba Yaga
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, segunda, 
terça)

20:30h – 2D Dublado 
(sexta, segunda)
O Chamado 4: 
Samara Ressurge
14:00h – 2D Dublado (quarta)
16:00h – 2D Dublado (quarta)
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, terça, quarta)
18:30h – 2D Legendado (sex-

ta, segunda)
20:30h – 2D Dublado (sába-

do, domingo, terça)
20:30h – 2D Legendado (qui.)
Guardiões da Galáxia Vol. 3 

– Pré-estreia
20:30h – 3D Dublado
(quarta)

L’AMÉRICA 
SHOPPING CENTER
Sala 01
Ninguém é de ninguém
13:40h – 2D Nacional    
16:00h – 2D Nacional (quinta, 

sexta, sábado, segunda, terça)
18:30h – 2D Nacional (do-

mingo, quarta)
O Exorcista do Papa
16:00h – 2D Dublado (domin-

go, quarta)
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, segunda)
18:30h – 2D Legendado (sá-

bado, terça)
21:00h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, domingo, terça, quarta)
21:00h – 2D Legendado 

(quinta, segunda)
Sala 02
Super Mario Bros. – O Filme
14:00h – 2D Dublado
16:00h – 3D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, terça) 
18:30h – 3D Dublado(sexta, 

segunda, quarta)
20:30h – 3D Dublado (seg.)
20:30h – 3D Legendado (sex.)
Os Cavaleiros do Zodíaco - 

Saint Seiya: O começo
16:00h – 2D Dublado (sexta, 

segunda, quarta) 
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, terça) 
18:30h – 2D Legendado (do-

mingo) 
21:00h – 2D Dublado (quinta, 

domingo) 
21:00h – 2D Legendado (ter-

ça, sábado) 
Guardiões da Galáxia Vol. 3 

– Pré-estreia 
20:30h – 3D
Legendado (qua.)
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Solidariedade
Transporte é disponibilizado 
para possíveis doares de medula
A pequena Júlia, 
que tem 7 anos, foi 
diagnosticada com 
Leucemia Mieloide 
Aguda

Lucas Marques
Na próxima terça-feira, 

02/05, um transporte irá sair de 
Bento Gonçalves com destino ao 
Hemocentro de Caxias do Sul com 
o objetivo de encontrar possíveis 
doares de medula óssea para a pe-
quena Júlia Cavagnoli, de 7 anos, 
que foi diagnosticada com Leuce-
mia Mieloide Aguda.

A van tem como ponto de par-
tida a Praça Walter Galassi (próxi-
mo ao Banco do Brasil), no Centro 
de Bento, às 7h. Interessados em 
praticar o ato de solidariedade 
podem entrar em contato pelo te-
lefone (51) 99347-4967.

É necessário portar um docu-
mento com foto, que informe RG, 
CPF e data de nascimento. No dia, 
será feito o cadastro de doador de 
medula, podendo também ser fei-
ta a doação de sangue. Em casa do 
possível doador trabalhar neste 
dia, o Hemocentro fornece com-
provante de comparecimento ou 
atestado de trabalho, dependendo 
do procedimento realizado.

Atualmente, Júlia está inter-

nada em isolamento no Hospital 
Pompéia, em Caxias do Sul, pas-
sando pelo tratamento de quimio-
terapia. Pela gravidade do caso, 
a família tem se empenhado em 
buscar doares de medula óssea 
que sejam compatíveis com Júlia.

Como ser doador
de medula?
O cadastro de doador de 

medula óssea pode ser feito em 
qualquer Hemocentro. Para Bento 
Gonçalves, a referência é o Hemo-
centro de Caxias do Sul. Segundo 
a secretaria estadual de Saúde 
(SES), o voluntário à doação irá as-
sinar um termo de consentimento 
livre e esclarecido (TCLE), e pre-
encher uma ficha com informa-
ções pessoais. Será retirada uma 
pequena quantidade de sangue do 
candidato a doador para identifi-
car suas características genéticas.

Esse exame/cadastro é in-
cluído no Registro de Doadores 

de Medula Óssea (Redome) e fica 
disponível até que o doador com-
plete 60 anos. Caso seja identifi-
cada a compatibilidade com um 
paciente que necessite de trans-
plante, o doador será chamado 
para realizar exames clínicos e 
laboratoriais mais detalhados.

Critérios de cadastro
– Ter entre 18 e 35 anos de 

idade;
– Apresentar documento ofi-

cial de identidade com foto;
– Estar em bom estado geral 

de saúde;
– Não ter doença infecciosa 

ou incapacitante;
– Não apresentar doença ne-

oplásica (câncer), hematológica 
(do sangue) ou do sistema imu-
nológico;

– Algumas complicações de 
saúde não são impeditivas para 
doação, sendo analisado caso a 
caso.

- R$ 452 milhões
Com dívida, dona do Snownland, em 
Gramado, entra em recuperação judicial
A Gramado Parks 
justificou que passa 
por dificuldades 
econômico-
financeiras que 
começaram com 
os impactos da 
pandemia de 
COVID-19

As empresas de atrações tu-
rísticas Snownland e Acquamotion 
e o empreendimento imobiliário 
Gramado Parks, de Gramado, en-
traram em recuperação judicial. O 
pedido já foi autorizado pela Justiça 
e envolve três dos quatro negócios 
da companhia, que, juntos, somam 
uma dívida de R$ 452 milhões.

Em março, a Gramado Parks 
conseguiu na Justiça uma medida 
que suspendeu, por 60 dias, o paga-
mento de dívidas. Depois, a partir 
de um recurso, a então diretoria foi 
destituída e assumiu, no lugar, um 
representante de fundos de investi-
mentos, que desistiu da suspensão 
do pagamento.

A direção antiga, porém, en-
trou com um outro pedido na Justi-
ça, que fez os acionistas fundadores 
retomarem o controle de três dos 
quatro fundos controladores do 
grupo. A partir daí, protocolaram o 

pedido de recuperação judicial.
No despacho da Justiça, a Gra-

mado Parks explica que as três em-
presas sobre as quais está com o 
controle somam dívidas de R$ 452 
milhões. São os braços de venda de 
multipropriedade, gestão de rodas-
-gigantes e gestão de parques.

A Gramado Parks justificou 
que passa por dificuldades econô-
mico-financeiras que começaram 
com os impactos da pandemia da 
covid-19. A empresa também alega 
que, por conta disso, precisou re-
correr à captação de recursos.

Agora, a companhia terá 60 
dias para apresentar um plano de 
pagamento das dívidas, que deverá 
ser aprovado pelos credores em as-
sembleia geral e, depois, homologa-
do pela Justiça.

A Fortesec disse que o pedido 
e a decisão judicial não envolve a 
empresa Gramado Parks, somente 
as demais do grupo, e que em rela-
ção a elas, o único certificado de re-
cebíveis emitido pela Fortesec é da 
Brasil Parques, com montate anual 
de R$ 266 milhões.

NOTA OFICIAL
“Informamos que, nesta segun-

da-feira, 17/04, foi deferido pela 
Justiça de Caxias do Sul o pedido 
de recuperação judicial de três 

holdings (e suas subsidiárias) do 
Grupo Gramado Parks: GPV, ARC 
Rio e BPQ.

A medida garante a preserva-
ção das atividades e dos mais de 
2.000 empregos gerados pelo gru-
po, enquanto será preparado um 
plano de pagamento dos credores, 
a ser analisado em assembleia ge-
ral, conforme estabelece a legisla-
ção — e sob a supervisão da Justiça.

O fortalecimento da empre-
sa e a geração de oportunidades e 
desenvolvimento é o objetivo da re-
estruturação das companhias, para 
manutenção de um dos maiores 
grupos de hospitalidade e entrete-
nimento do país.

Ainda, informamos que já esta-
mos em contato com nossos prin-
cipais credores, buscando uma so-
lução célere para a reestruturação, 
de modo a não afetar os postos de 
trabalho e o normal funcionamento 
das atividades.

Para nossos colaboradores, 
clientes, parceiros e fornecedores: 
nada muda. Seguiremos com nos-
sas atividades, a partir de agora 
ingressando em um momento mais 
propício para nos fortalecermos e 
continuarmos nossa caminhada.

Obrigado pela confiança e par-
ceria. Estamos juntos”.

Arquivo pessoal
Divulgação Gramado Parks
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Previsão do tempo

29/04
10º
26º

Sol com algumas nuvens.
Não chove.

28/04
8º

24º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

30/04
11º

27º
Som com algumas nuvens.

Não chove.

Crime
Bento registra 15º homicídio, desta vez 
no bairro Municipal; 2ª DP investiga

Segurança | 8 Sol com algumas nuvens.
Não chove.

A boneca mais famosa do mundo
Buscando inclusão e diversidade, Mattel lança 
a primeira Barbie com síndrome de Down
De acordo com 
a empresa, o 
brinquedo foi criado 
em parceria com 
a National Down 
Syndrome Society 
(NDSS)

Lucas Marques
A Mattel anunciou, na terça-

-feira, 25/04, o lançamento da 
primeira boneca Barbie que re-
presenta uma pessoa com sín-
drome de Down. De acordo com 
a empresa, o brinquedo foi cria-
do em parceria com a National 
Down Syndrome Society (NDSS), 
organização norte-americana que 
oferece apoio a pessoas com sín-
drome de Down, seus familiares e 
amigos. A Mattel recebeu o auxílio 
da instituição para a elaboração 
da estrutura da boneca e de suas 
roupas, acessórios e embalagens, 

com a finalidade de torná-la mais 
fiel à realidade.

O vestido da boneca, nas co-
res amarelo e azul, faz referência à 
campanha de conscientização so-
bre síndrome de Down, enquanto 
o colar tem um símbolo represen-
tando a triplicação (trissomia) do 
21º cromossomo, fenômeno que 
causa a condição genética.

O brinquedo faz parte da li-
nha Mattel Barbie Fashionistas, 

que busca oferecer às crianças 
bonecas com representações 
mais diversas e inclusivas. No 
último 21 de março, foi celebra-
do o Dia Mundial da Síndrome 
de Down. A data é uma forma 
de conscientização global para 
celebrar a vida das pessoas com 
a síndrome e para garantir que 
elas tenham as mesmas liberda-
des e oportunidades que todas as 
pessoas.

Divulgação Mattel
BARBIE NOS CINEMAS
Um dos filmes mais aguarda-

dos de 2023 é justamente “Bar-
bie”, dirigido por Greta Gerwig 
(de “Lady Bird” e “Adoráveis Mu-
lheres”) e que chega às telonas 
brasileiras em 20 de julho.

Com a indicada ao Oscar 
Margot Robbie como a persona-
gem principal, o filme irá explo-
rar as aventuras da boneca mais 
famosa do mundo fora da “Bar-
bielândia”. Destinada a conhecer 
o “mundo real”, Barbie deixará 
para trás o seu dia a dia perfeito 
e irá descobrir o que há de bom 
(e ruim) na mágica (e assustado-
ra) Califórnia.

Após a divulgação do trailer, 
o filme tem sido elogiado pela 
diversidade de “Barbies”. Versões 
da boneca com diferentes atrizes 
estarão presentes, como a Bar-
bie presidente, interpretada pela 
atriz Issa Rae, que é negra, ou a 
Barbie médica, interpretada pela 
atriz Hari Nef, que é uma mulher 
trans, ou a Barbie vencedora do 
Prêmio Pulitzer, que será vivida 
por Ritu Arya, que é descendente 
de indianos.

Ícone da Formula 1

Ayrton Senna é declarado 
Patrono do Esporte

Senna morreu em 
1994, durante uma 
corrida de Fórmula 1 
em Ímola, na Itália; 
o PL é do deputado 
Filipe Barros (PL-PR)

O tricampeão mundial de 
Fórmula 1 Ayrton Senna da Sil-
va foi declarado Patrono do Es-
porte Brasileiro através da Lei 
14.559/2023, sancionada pelo 
vice-presidente e presidente 
em exercício, Geraldo Alckmin 
(PSB). A informação foi publi-
cada na edição desta quarta-
-feira, 26/04, do Diário Oficial 
da União.

A homenagem é fruto do 
PL 2.793/2019, proposto pelo 
deputado Filipe Barros (PL-PR). 
Para justificar a concessão do 
título ao piloto, o parlamentar 
destacou a atuação esportiva de 
Senna e sua representatividade 
para o esporte brasileiro.

“Ayrton Senna estabeleceu 

um novo patamar de excelência 
no esporte. Foi incansável na 
busca de ultrapassar seus pró-
prios limites, sendo responsável 
por alguns dos momentos mais 
marcantes na memória do tor-
cedor brasileiro”, declarou Filipe 
Barros.

Ayrton Senna, que é celebra-
do e respeitado como um dos 
maiores talentos que o esporte já 
viu, morreu após sofrer um grave 
acidente no ano de 1994 durante 
o Grande Prêmio de Ímola (Itália) 
de Fórmula 1, oportunidade na 
qual corria pela equipe inglesa 
Williams.

Divulgação

 No úllmo dia 27 de abril, o escritório de advocacia 
Locatelli & Zappas Advogados Associados comemorou 8 anos 
de existência!

 São 8 anos de prestação de serviços jurídicos 
especializados, nas áreas cível, família e previdenciária, 
trabalhista e criminal.

  As sócias Hellen Waskievicz Locatelli, Gaura Neu Marchiori 
e Angélica Zappas comemoram o sólido caminho traçado até 
aqui e o reconhecimento dos clientes que permilram que 
essa trajetória se consolidasse.

  Compromeldas com princípios élcos e jurídicos, 
buscando sempre o constante aprimoramento técnico nas 
áreas em que atuam, para proporcionar, aos clientes, 
soluções jurídicas atuais e adequadas, mediante a prestação 
especializada dos respeclvos serviços.

  Contando com um atendimento personalizado, que 
envolve a atuação do começo ao fim dos processos, com uma 
equipe em constante atualização, o escritório está pronto 
para conlnuar atendendo todas as necessidades dos 
clientes.

  Com nova sede própria, localizada na rua Garibaldi, 210, 
Sala 01, no bairro São Francisco, na cidade de Bento 
Gonçalves (RS), o escritório se prepara para trilhar novos 
caminhos, sem deixar de olhar para trás e entender a 
importância de cada pessoa que fez parte desta jornada.

lezadvogados
54 99903 0115


